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“挤”到老挝被捕

新京报：糯康是如何被
抓获的？

刘跃进：糯康的大本营
主要是在湄公河的缅甸一
侧，他和他手下骨干分子多
数时间待在缅甸。从我们所
在的地区和国家合作的情况
来看，我们跟老挝军警的合
作更加顺利，更加和谐密切
一些。在老挝一侧，要抓获
糯康，条件要好一些。

糯康来老挝很少，“10·
5”事件发生之前，还经常在
老挝一带活动。但案发后，
糯康知道中国和老挝配合基
础比较好，他也知道到老挝
的风险比较大。

新京报：采取了哪些措
施让他来到老挝？

刘跃进：为了把他挤到
老挝，我们和缅甸的军方警
方加强联系，督促缅甸军方
和 警 方 ，加 强 对 糯 康 的 清
剿。不管你是抓着还是抓不
着，你要想办法，把糯康挤到
老挝来，即使是抓不着，想方
设法地围剿他。我们制定了
这么一个方案。

我们和缅甸政府、军方、
警方进行沟通协调，他们开
展了若干次清剿，没有抓住
糯康，也没有抓住糯康组织
的主要成员，但确实形成了
把糯康挤到老挝的态势。

新京报：糯康到老挝的
目的是什么？

刘跃进：还没有对糯康
进行完整和系统地审讯。但
据目前判断，他到老挝是与
他的联系人进行联系磋商，
看看有没有可能到老挝一侧

躲藏，逃避抓捕。他跟两个
同伙，坐了一个小船，刚上岸
就被老挝的警察发现。

新京报：他们有没有携
带武器，双方交火了吗？

刘跃进：他们当时携带
武器弹药，但具体细节还要
进一步核实。当时，他们一
上来，被老挝警方发现要审
查他。他身上有枪，撒腿就
跑，老挝警方鸣枪警告，后来
追上了。

新京报：这 6 个月最难
熬的是什么时候？

刘跃进：今年二、三、四
月份，进入非常艰难困苦的
时期，表面上看不到岸，看不
到岛，看不到灯光。这感觉
好像辛辛苦苦地干了这么
长时间，还看不到一点亮光
和希望，很容易让人灰心丧
气，再这么干下去会有结果
吗？

新京报：看不到希望的
原因是什么？

刘跃进：我们明明知道
他在那块地方，没有办法。
我们不能派中国警察去别的
国家抓人。知道他在那个地
方，但没有办法。

未发现与赌场有关

新京报：如何确定糯康
和“10·5”事件相关？

刘跃进：我们抓糯康以
前，已经抓了糯康集团的二
号人物和三号人物。在审讯
中，他们都已经交代了这个
案件是糯康总体策划、总体
指挥，暗中和泰国少数不法
军人相互勾结，共同策划共
同实施的。

新京报：糯康集团杀害

中国船员的目的是什么？
刘跃进：原则上讲，糯康

集团在湄公河上收取来往船
只的保护费，敲诈勒索，抢劫
杀人。如果不给，他就会扣
你的船，或者往船上放冷枪，
抓你的人，杀你的人。到现
在为止，我们只能说，糯康这
伙人作案的目的和动机是这
么一个思路。

新京报：曾有媒体报道，
他们这次杀人与金木棉赌场
相关？

刘跃进：目前我们还没
有查到和金木棉这个经济特
区有什么直接的联系。

新京报：据说在四国武
装巡逻开始后，糯康也对巡
逻进行了一些报复？

刘跃进：四国武装巡逻
开始之后，糯康很生气，确实
根据我们的巡逻搞了一些
报复措施。比如，他做了手
机遥控炸弹，目的是想对武
装巡逻船只船队进行威胁，
也搞过几次爆炸行动，但是
没有对我们的船队产生直
接损害。

新京报：抓获糯康后，对
湄公河的船运有什么影响？

刘跃进：“10·5”事件发
生 后 ，湄 公 河 船 只 减 少 了
90%，武装巡逻开始以后，陆
陆续续有所增加。但近半年
来，沿途的船民，谈糯康色
变。因为毕竟他还待在那
里，仍然没有落网，抓获之后
向全世界公布，沿途的船民
惧怕心理减掉了一多半。

新京报：抓捕后，对金
三角毒品的形势又有怎样
影响？

刘跃进：金三角地区毒
品泛滥，导致当地社会结构

的畸形和治安状况的恶化。
糯康又是这个地区制造毒品
贩卖毒品的大毒枭之一，或
者叫最大毒枭。

跟这个地区其他的大毒
枭不同，他是一个武装集团，
有很强的武装势力。这是他
最大的特点。

打掉他，抓到他，实际上
是擒贼先擒王，把这么凶猛
的毒枭抓住，对其他的团伙
无疑是很大的震慑。从 25
号抓到他，到现在半个月时
间，糯康手下成员，陆续已经
有三十多人向缅甸的军方、
警方投降。

收买周边人获得支持

新京报：糯康集团大概
有多少人？

刘跃进：他的主要骨干
分子有一百多人。

新京报：糯康作为毒枭
是怎么发展起来的？

刘跃进：糯康这个人原
来在缅甸和泰国交界处。有
一个地方民族武装组织，头
目叫坤沙，这个人当时势力
很大，人最多的时候有七八
万人。

糯康原来是坤沙的手
下，按照现在的叫法，是一个
连职干部。1996 年，坤沙政
府向缅甸政府投降，他也跟
着投降，开始在缅政府下面
干一些具体工作。后来，他
就出来把在坤沙的手下组
织起来，制毒贩毒。然后，
发展到在湄公河上对过往
船只进行劫持，敲诈勒索，
收取保护费。逐步演变成
一个既制毒贩毒，又抢劫船
只的江匪。

新京报：糯康作为毒枭
有怎样的特点？

刘跃进：跟传统意义上
的土匪共同点是，杀人抢劫。

不同点是，为了在他的
地盘站住脚，获得当地老百
姓的支持，或者叫不坏他的
事情，他把抢来的钱做些所
谓的善事，给湄公河两岸的
村寨的村长、村民们一些小
恩小惠，送点钱，送点东西，
做点好事。

村里有个小桥，他出钱
帮修一修，小路帮修一修，用
这种小恩小惠的办法，在缅
甸、老挝，村长、地方官员，包
括军队警察基层的人员都被
他收买。通过收买，这些人
和他称兄道弟。

对他的这些恶行也不举
报，等到有军警抓他，不少人
给他通风报信，帮助他转移。

他把自己生存环境里的
人 ，通 过 收 买 贿 赂 手 段 摆
平。他在的那个地方发展得
越来越快，越来越好。上层
派人抓他，还没有出发，下面
的人为他通风报信。

“糯康老婆想花钱赎他”

新京报：抓捕前，怎么避
免走漏风声？

刘跃进：我们吸取前几次
的教训，想法设法避免走漏风
声，严格控制知密范围。一个
人知道的事情不能让两个人
知道，不到最后一刻，不向最基
层的行动人员下达指示，必须
到最后一刻才下达。

新京报：从糯康集团那
里收缴到一些什么东西？

刘跃进：枪支弹药、现
金、毒品都有。

新京报：抓到糯康集团
的一号、二号、三号人物，能
否说糯康集团被捣毁了？

刘跃进：现在不能讲完
全捣毁。我们在前期抓获糯
康二号人物、三号人物，以及
其他团伙人员的基础上，以
糯康本人被抓获作为标志，
这标志着糯康武装犯罪集团
已遭到毁灭性打击。下一
步，就是继续追捕其余在逃
未落网的犯罪分子。

新京报：抓捕糯康之后，
在糯康集团内部会不会出现
糯康接班人？

刘跃进：拘捕之后，短
期内不会出现第二个，但是
以后不敢保证，所以要以抓
住糯康为契机，把在逃的团
伙成员抓获归案。同时和缅
甸、泰国、老挝四个国家，已
经建立起来的机制要进一步
健全和巩固。特别是要好好
解决这个地方的毒品问题，
把毒瘤摘掉，从根本上改变
这个地区政治治安。

新京报：现在有一个说
法，有人想要赎糯康？

刘跃进：这个情况有。
我们所掌握的 ，糯 康 的 老
婆 想 花 钱 将 他 赎 回 去 ，他
手下没有被抓获的同伙想
花钱赎他。他们主要是找
老挝交涉。这都是传说，没
有证实。

新京报：中国被杀害的
船员可能从糯康这拿到赔
偿吗？

刘跃进：拿到赔偿要走
法律程序。人抓齐后，要审
判，分清责任，只有刑事审判
之后，才能履行民事赔偿责
任，而且，还要看是否具有民
事赔偿能力。

“糯康做遥控炸弹报复四国巡逻”
公安部禁毒局局长介绍抓捕过程，“10·5”事件被害人或获赔偿；大毒枭被捕后，手下已有30多人投降

刘跃进 公安部禁毒局
局长、“10·5”案专案组组长

“10·5”案发后，公安
部迅速组织成立专案组，
与老缅泰三国联合作战。

公安部禁毒局局长
刘跃进带领专案组成员，
深入案发地，经过6个多
月的努力，将策划实施

“10·5”的特大武装贩毒
集团首犯糯康抓获。

公安部决定，授予刘
跃进全国公安系统二级
英模荣誉称号。

■ 对话人物

■ 对话动机

昨日，国务委员、公安部部长孟建柱迎接抵京的“10·5”专案组成员。公安部禁毒局局长刘跃进（右一）被授予全国公安系统二级英模荣誉称号。 新华社发

之 对话

□新京报首席记者 张
寒 老挝报道


